

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 3 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Domingo 18 de Octubre de 1891.

NUM. 491.

VISITA REAL A BURGOS

Desde San Sebastian á Zumárraga

Zumárraga 12.—La despedida tributada á la reina en San Sebastian ha sido una manifestacion entusiasta y cariñosa.

Al cruzar el tren por Hernani, un grupo de vecinos vitoreó á los reyes. Las tiendas estaban iluminadas con antorchas, y la entrada y salida de la estacion vigilada por guardias civiles y migueletes. En toda la estension de la línea de Andoain á Villabona han acompañado al tren real músicas, cohetes y vitores. Este llegó sin detenerse hasta Tolosa donde salieron las autoridades y numerosos vecinos.

Hubo disparos de cohetes y morteros. En Logorreta hicieron una ovacion á los reyes los viajeros del tren exprés. Estas manifestaciones se repitieron en Villafranca y Beasain. Al llegar al viaducto de Ormaiztegui, dos aldeanos que se hallaban ocupados en las faenas del campo se arrodillaron, y la reina les hizo ademanes de que se levantarán.

Al llegar á esta estacion, han sido tambien los reyes saludados con música y cohetes, y cumplimentados por las autoridades.

Hasta aquí han venido el gobernador, el comandante de la Guardia civil y otras autoridades.

El viaje

Búrgos 12.—El tren real ha pasado por Vitoria y Miranda, siendo aclamados los augustos viajeros en las principales estaciones, y cumplimentados por las autoridades y comisiones civiles y militares.

Antes de la llegada

Búrgos 12.—Las tropas de la guarnicion de esta capital cubren la carrera que han de seguir SS. MM. y AA. y las autoridades y comisiones se dirigen á la estacion á recibir á los augustos viajeros.

En las calles más céntricas hay un gentío inmenso y los balcones lucen vistosas colgaduras.

Los arcos no han podido terminarse. La animacion es extraordinaria.

Llegada á Burgos

Búrgos 12.—Acaban de llegar SS. MM. y AA. acompañadas de su alta servidumbre. Al entrar el tren real en las agujas, hizo la artillería las salvas de ordenanza, y las pocas personas que permanecian en sus casas se lanzaron á la calle, adquiriendo éstas extraordinaria animacion.

En la estacion aguardaban á la real familia el capitán general Sr. Pando; el arzobispo Sr. Gomez de Salazar; el gobernador señor Créstár, el Ayuntamiento y la Diputacion provincial casi en masa, y una numerosa comision del comité liberal, presidida por el ex-senador Sr. Acosta.

Tambien bajaron á la estacion el senador Sr. Martinez del Campo y los diputados Sres. Alonso Martinez y Arias de Miranda.

La bienvenida

Búrgos 12.—Al descender S. M. del vagon real fué saludada por el alcalde en nombre del pueblo burgalés en un breve y sentido discurso.

Después ofreció la autoridad civil un precioso ramo de flores á S. M. y otros más pequeños á las infantas.

Desde la estacion á la catedral

Búrgos 12.—La familia real ha sido vitoreada con entusiasmo por la multitud que invadía el trayecto que media entre la estacion y la catedral adonde se dirige la comitiva.

Entre el palacio de la Diputacion

provincial se habia levantado dos grandes tribunas, desde las cuales presenciaron el paso de la comitiva las señoras más distinguidas de la poblacion. Muchas de estas arrojaron flores y palomas al carruaje de su majestad y todas agitaban los pañuelos con entusiasmo.

Pocas veces habrá sido objeto la reina de una manifestacion tan entusiasta y espontánea como la de hoy. Las aclamaciones se han repetido sin cesar, y la reina saludaba á derecha é izquierda, visiblemente emocionada.

Retratos y dedicatorias

Búrgos 13.—La viuda del desgraciado maquinista D. Pedro Jaca ha entregado hoy á la reina tres retratos con las siguientes dedicatorias:

«Al acercarme á los pies de V. M. á ofrecerles el retrato de mi desgraciado esposo, es únicamente señora, para que tengais un recuerdo del que supo perder la vida por salvar á muchos súbditos de V. M. Aceptadle, señora, y será un nuevo premio que otorgareis á la mas humilde de vuestras servidoras, *Lucia Gumusio.*»

«¿A quién ha de ofrecer esta niña su imagen inocente, más que á quien quiere constituirse en su segunda madre? Así, reina y señora, pongo en vuestras reales manos mi retrato, siquiera por las lágrimas que habeis enjugado á mi pobre madre. Admitid, señora, este humilísimo recuerdo de vuestra nueva hija, *Genoveva Jaca.*»

«Con el corazón oprimido; señora, no agotadas aún mis lágrimas, me tomo la libertad de poner en sus manos el retrato de la viuda afligida que perdió para siempre su querido esposo, por más que temple su pena el haberle visto morir en cumplimiento de su deber. Aceptad, señora, este humilde recuerdo, y estad segura de que con él os doy el mas grande testimonio de agradecimiento que mi alma pueda ofrecerles, *Lucia Gumusio.*»

Visita á la Cartuja.—Varias noticias

Búrgos 13.—A la recepcion celebrada en el Ayuntamiento, han asistido cinco concejales carlistas.

Después de almorzar, ha ido la reina á visitar la Cartuja. El prior fué presentándola varios cartujos, entre ellos uno llamado Ramon Saiz, de noventa y dos años, que ha conocido á Carlos IV. Este cartujo cogió al rey niño en brazos, y le bendijo después de abrazarle.

La reina ha visitado las celdas, en una de las cuales tiene un jardinito, habiendo llamado la atencion de la familia real un jardín á la valenciana, del que se cogieron frutas que fueron ofrecidas al rey y á las infantas.

Terminada esta visita, la reina y sus hijos dirigiéronse al monasterio de las Huelgas, donde era tan numerosa la concurrencia que esperaba su llegada, que á poco son arrollados al penetrar en el templo.

La reina oró y visitó después las obras artísticas que contiene el monasterio.

En ambas visitas han acompañado á SS. MM. el arzobispo, las autoridades y los diputados y senadores.

Ahora se dirigen al hotel de Paris con objeto de visitar á Mr. Lucas Seymour.

Al banquete que se celebrará esta noche asistirán los Sres. Muguero y Linier, además de las autoridades y representantes del país.

Ruego á Su Santidad

Búrgos 13.—La reina telegrafiará al Papa, rogándole conceda cuatro horas de comunicacion entre los cartujos, como recuerdo de la visita régia.

Visita á los heridos

Búrgos 13.—Los nueve heridos que habitan en la fonda Paris han sido visi-

tados por la reina, que á todos dirigió palabras de consuelo.

Alas preguntas que les dirigió la regente, contestaron los heridos que se hallaban muy mejorados.

Tambien ha visitado á la marquesa de Castro, Serna en la fonda en que ésta se halla alojada. La entrevista ha sido conmovedora, siendo objeto S. M. de entusiastas demostraciones de cariño por parte del pueblo.

A las cinco de la madrugada sale Mr. Seymour para Burdeos, Paris y Londres.

Para evitar las molestias que ha de causarle el movimiento del tren, ha sido adaptado en el coche-salon en que viajará Mr. Seymour un aparato especial, enviado há dias de Londres.

Búrgos 13.—A las seis de la tarde la reina ha visitado á los heridos que se encuentran en fondas y casas particulares, deteniéndose largo rato en el hotel de Paris, donde se alojan los ingleses. Estos se han mostrado muy satisfechos y agradecidos á las benévolas atenciones de la reina, que se ha interesado desde el primer momento por su estado y que en su lengua nativa les ha dirigido numerosas preguntas respecto á la catástrofe y prodigado frases de consuelo y de simpatía.

La señora del artista Seymour Lucas recibió á la reina á la entrada de la habitacion, acompañada de un doctor y una doctora de Inglaterra, las cuales explicaron á S. M. la forma del aparato construido para poder trasladar á los heridos sin temor de que sufran algun retroceso en su curacion.

Proyectan marchar en el expreso de mañana, llegando á Paris si su estado lo permite ó quedándose en caso contrario en Burdeos.

Acompañaba á la reina en su visita toda su servidumbre, habiéndose quedado en el palacio de Muguero el rey niño, la princesa de Asturias y la infanta doña Teresa.

Visita á la reina

Burgos 13.—Una comision de señoras de militares ha ido á dar las gracias á la reina por haber sancionado la ley relativa al Montepío militar.

Caridad de la reina

Burgos 13.—Todas las casas están iluminadas, prueba evidente de lo unánime que es aquí la manifestacion de cariño que se hace á la reina.

S. M. se ha retirado á descansar á las diez de la noche; pero antes y para despedirse del pueblo burgalés que tanto cariño le ha demostrado ha dispuesto que se entreguen mil duros al arzobispo y otros mil al alcalde para que sean repartidos entre los pobres.

Salida para Madrid

Búrgos 14.—Acaba de partir el tren real. La despedida ha sido muy afectuosa, habiéndose escuchado muchos vitores y aclamaciones.

La reina va muy satisfecha.

REVOLUCION EN EL URUGUAY

Londres 13.—Despachos recibidos de Montevideo dicen que la revolucion ha estallado allí, si bien hasta ahora el movimiento insurreccional parece de poca importancia.

Esta noticia ha producido en Londres gran sensacion, esperándose con gran ansiedad nuevos despachos dando detalles del suceso.

Londres 14.—Se han recibido nuevos despachos de Montevideo dando cuenta del movimiento insurreccional allí estallado, y al cual se hace referencia en telegramas anteriores.

Segun parece, el movimiento se halla-

ba organizado por el partido denominado blanco, y se produjo en la Union, cerca de Montevideo.

Mercad á la pronta intervencion de las tropas fué completamente reprimido después de una corta refriega, de la que resultaron varios muertos y heridos.

El movimiento tenía grandes ramificaciones, pues en diversos sitios del país han aparecido varios grupos armados que recorren aquél, excitando á los habitantes para que contribuyan á la insurreccion.

El gobierno ha ordenado su persecucion, diciéndose que la mayor parte han sido dispersos ya y que el orden ha quedado restablecido en todas partes.

Londres 13.—Los últimos despachos recibidos de Montevideo dicen que el movimiento insurreccional ha quedado completamente reprimido.

Confirman que hay muchos muertos y heridos.

Añaden que los revolucionarios trataron de asesinar al presidente de la república y de apoderarse de los individuos de la junta; pero gracias á las energicas medidas adoptadas desde un principio, se logró hacer fracasar este proyecto.

Londres 13.—Un despacho fechado á las doce de la noche última en Montevideo dice que los insurrectos trataron de insubordinar á la artillería para que secundara el movimiento revolucionario, pero la artillería se negó en absoluto á semejante pretension.

Los principales instigadores de movimiento han sido reducidos á prision.

El número total de víctimas es el de seis muertos y siete heridos.

Ayer se hicieron 52 detenciones.

La ciudad y toda la provincia continúan tranquilas.

Nuestra Correspondencia

Madrid 13 de octubre.

Sr. Director: Hasta que no me lo ha dicho un amigo bolsista, ignoraba la causa de la baja de nuestros fondos.

Pero ahora ya lo sé.

La causa del descenso la tenemos, no está bien dicho, pero en fin, un bolsista no está obligado á saber gramática,—pues lo tenemos, repito, los picaros de los periodistas que escribimos cosas que se leen en el extranjero.

Y dice mi amigo que los extranjeros, y sobre todo los tenedores de nuestro papel, al leer lo que aquí se escribe en periódicos dirán para su capote: cuando los periodistas españoles lo dicen, razón tendrán, pues mejor que nosotros saben ellos el estado de su país.

Desde que se esto que acaba de contarme mi amigo, no sabe usted bien la intranquilidad que siento por el hecho de ser periodista y de haberme ocupado alguna que otra vez, muy á la ligera por cierto, de cuestiones financieras y de asuntos internacionales.

Porque es lo que yo digo, y conmigo algunos compañeros:

Vivíamos en la creencia de que los trabajos periodísticos no influían ni poco ni mucho en la cotizacion de los fondos públicos; creíamos, y era racional y lógico creerlo, que cuando la oferta era grande y la demanda escasa, el papel habia de sufrir una depreciacion, y por último, que las fluctuaciones del obedecían á otras causas distintas,—ajenas por completo á las campañas periodísticas de tal ó cual publicacion,—pero directamente relacionadas con la marcha general del mundo financiero y perfectamente trazadas en lo que se ha dado en llamar la ciencia económica.

Pues todos, al decir de mi amigo, cuyo nombre no viene ahora al caso, pero que es bastante conocido en Madrid, estábamos equivocados.

La prensa periódica, y sobre todo los artículos que se han escrito de pocos días a esta parte contra las grandes compañías ferroviarias, y sobre todo, los que últimamente se han escrito contra el Banco de España, han dado origen á la baja.

¿Tendrá razón este apreciable bolista?

Yo creo que no; pero el hecho es que anoche el Bolsin y esta tarde en Bolsa se han dicho pestes contra los periodistas.

¡Caramba! ¿Por qué no habré estado yo al tanto de nuestra poderosa influencia en el mundo financiero antes de ver á este amigo?

La verdad es que, hasta ahora que lo se por boca de ganso, vivía ya tan tranquilo y sin pensar con mis pobres escritos contribuyera á esa obra antipatriótica que según dicen los financieros de *double*, estamos haciendo todos los periodistas.

—Pero—pregunté á mi amigo el bolista—¿no hay alguno entre tantos compañeros que esté limpio de semejante pecado?

—Ninguno—me replicó.—Hasta los que defienden al Gobierno y al Banco por descuido ó por no saber hacerlo, contribuyen á esa obra antipatriótica.

—Supongo—dije á mi amigo al despedirme—que se han de repouer ustedes muy pronto de estas pérdidas, si la baja se ha producido por la destemplanza de los periódicos.

—Supone usted bien—contestó;—pero para mí no ha de llegar la nivelación deseada en algún tiempo, porque amigo mío, me ha partido por el eje esta baja inesperada.

La tarde se presenta hoy tan reposada y tranquila, que de no haber ocurrido esas oscilaciones en los fondos cotizados en las dos últimas sesiones de Bolsa, no habría de qué hablar en los círculos y tertulias.

Porque de la llegada á Madrid del señor Romero Robledo, se puede escribir mucho; pero nada concreto todavía sobre el objeto principal de este viaje, al que precedió veinticuatro horas el del señor Bosch y Fustigueras, aspirante á ministro en la primera crisis.

Según dicen hoy los ministeriales, es muy posible que se aplase la crisis hasta que se termine el debate político que se planteará en el Congreso, tan pronto como se reúnan las Cortes.

Los que dicen esto aseguran muy formalmente que don Antonio no quiere presentarse á la Cámara con el ministerio modificado, porque se expone á que en el debate sufra alguno de los nuevos ministros un contratiempo que le obligue á otra nueva modificación.

Y no piensa mal don Antonio, la cuestión está en que lo realice ó le dejen realizarlo.

Si en el primer debate parlamentario quedan inutilizados, por ejemplo, los señores Fabié, Isasa, Beranger y algún otro ministro de los actuales, ¿qué pierde don Antonio?

Como inutilizados, lo están ya aquellos señores; pero seguirán en sus puestos hasta enero, si don Antonio encuentra dificultades para modificar el Gabinete en el sentido que el mismo se ha propuesto.

La reserva que ha guardado hoy el señor Romero Robledo, se traduce aquí como un sintoma poco favorable para las anunciadas bodas; pero varios amigos del antiguo jefe de los húsares aseguran todo lo contrario de lo que dicen hoy los periódicos, y ante tantas contradicciones creo que lo mejor ha de ser esperar la terminación del Consejo del jueves.

Porque es de advertir que eso es lo que espera el señor Romero para regresar ó no á Antequera.

El señor Cos-Gayon, dicen hoy sus amigos, está tan satisfecho y contento con la aprobación de la real orden circular que ustedes conocen, que abriga la seguridad de que antes de fines de mes ha de tener en su despacho los presupuestos parciales de todos los ministerios.

Semejante optimismo sólo se concibe en una persona menos experimentada que el actual ministro de Hacienda, pero no vayamos á censurarle por eso.

Si hemos de creer lo que se dice en los círculos militares, se han introduci-

do tantas modificaciones en el presupuesto de gastos del departamento de Guerra, que sólo la parte que se refiere á material, por justificaciones, vestuario etc., tiene que estudiar para muchos días.

Dicen también, y lo creo, que sufre aquel presupuesto un aumento notable, y que en igual proporción y á pesar del presupuesto extraordinario de Marina (consagrado únicamente á la construcción de barcos), se presentará aumentado el de este último departamento.

Si es así, no tendrá el señor Cos-Gayon más remedio que estudiar y trabajar de día y noche en la confección del proyecto general de presupuestos, á no ser que, ante tanto trabajo, desista del propósito de leerle al Congreso en las primeras sesiones que celebre.

De la recepción hecha á la Reina en Búrgos, y de todos los demás incidentes de la visita regia á la antigua capital de Castilla, ya estarán ustedes enterados por los despachos.

El señor Cánovas se encuentra bastante mejorado de su indisposición, y á lo que parece, mañana abandonará la Huerta y bajará á la estación para esperar en ella la llegada de S. M. la Reina Regente.—Camilo.

Sección Insular

Las Cuevas

III

Mallorca tiene un ferro carril liliputiense y muy bonito, que en el interior termina en la ciudad de la «Puebla», por una parte, y por otra, en «Manacor» el pueblo más importante de la isla.

Este ferro-carril, aunque parece un juguete, va con una velocidad del demonio, y recorre los sesenta y ocho kilómetros que separan Manacor de Palma en una hora veinte y siete minutos.

Los «pataches» del P—L—M ó del Este argelino emplean, poco mas ó menos el doble. Los wagones son muy confortables y limpios: las paradas, de un minuto en cada estación, y de cinco para los trenes de mercancías.

Las compañías argelinas no solo son inferiores á las mallorquinas respecto á limpieza y rapidez, sino hasta por la amabilidad de los empleados. Mientras que en Argel sois atropellados y maltratados—el dios de los viajeros sabe cómo—aquí no encontráis mas que afabilidad y complacencias desde el último operario hasta el jefe de estación.

José Fiol toma en el ventanillo dos billetes de segunda clase para Manacor, pero el jefe de estación llega en el momento en que subimos á nuestro compartimiento, y sin hacer caso de nuestras excusas nos instala por sí mismo en un coche de primera.

«El no permitirá, dice, que viajemos así», y de buen ó de mal grado hay que someterse.

Las primeras estaciones, saliendo de Palma, son insignificantes. Atravesamos una pequeña planicie, cubierta de cereales, muy verde y muy alegre; después llegamos á Consell-Alaró, en donde encontramos las montañas; la Cordillera como las llama José.

Las estribaciones de la sierra están cubiertas de olivos y algarrobos; más allá las rocas grises están salpicadas de pinos y de encinas verdes. Cerca de una garganta profunda, en la que se oculta la villa de «Alaró» una inmensa roca de asperón rojizo pelado, surge del seno de la cordillera. Con ayuda de unos gemelos se ven sobre la cresta las ruinas del «Castillo de los Moros, en donde se refugiaron 400, cuando la entrada de Jaime I.º el Conquistador; que después de una encarnizada guerra de veinte años, arrojó á los africanos de las islas Baleares.

Estos 400 salvajes, desde este nido de águilas, opusieron una resistencia admirable, encontrando el medio de minar la roca, alumbrar una fuente viva y trasportar en hombros la tierra necesaria para sembrar; y se hicieron respetar de las numerosas tropas del rey durante cerca de diez años. Jaime I, conmovido por este heroísmo, hizo levantar el campo y repartir á los moros buenas tierras al pie de la célebre roca.

Algún tiempo después, los moros, perseguidos por los sacerdotes cristianos, abjuraron de su religión; pero no se mezclaron nunca con la raza europea. Aun hoy en día, tienen costumbres especiales, y se les conoce indiferentemente con los nombres de «Perezosos ó de Trapaceros.

Partiendo de esta estación se viaja por unos maravillosos viñedos, que se extiende al Nordeste, hasta la Puebla y por el Sur, hasta Manacor.

Estas viñas producen un vino delicioso de 12 á 14 grados, conocido bajo el nombre de «Binisalem», y que regularmente es comprado por los bordeleses para sus «coupages».

Terminando el tratado de comercio entre Francia y España en 1872, y siendo exorbitantes las tarifas votadas por las Cámaras, es probable que el comercio entre las dos naciones sufra una gran disminución. Pero los españoles y también los mallorquines, pretenden que este estado de cosas no podrá durar mucho tiempo, pues Francia no puede prescindir de los vinos de alto grado, y que, por consiguiente, el Senado no ratificará, en ningún tiempo, una ley tan contraria á los intereses de la población francesa.

Hablo de estas cosas como un ciego de colores; el vino y me tiene sin cuidado lo que pueda suceder; el vino de Argelia me basta. Sin embargo, debía referiros las apreciaciones de los propietarios de viñedos mallorquines que he tratado después en estos cortos días de destierro.

Los viñedos están muy repartidos. No existen en la isla grandes fortunas, ó al menos grandes propietarios. Los pocos capitalistas notables son ó «chuetas» ó mallorquines en otro tiempo expatriados, en Argelia ó en América, y que han vuelto á su tierra á gozar de sus riquezas.

Hémos ya en Manacor. Después de Palma, es la ciudad más populosa de Mallorca (20.000 habitantes); pero es también la más triste. Sus calles son estrechas, las casas, con puertas arqueadas, se parecen á esas capillas en que los marineros van á colgar sus ex-votos. Los habitantes, de un salvajismo singular, se encierran en sus «entros» desde el momento que divisan á un extranjero; se parapetan detrás de sus puertas y os espían con disimulo: todo lo contrario de los palmesanos, que se apiñan con la boca abierta á la vista de un bípodo con sombrero de paja y vestido como se viste á orillas del Sena, del Loire ó del Ródano.

Nos alojamos, bien que mal, en la única hospedería del pueblo. Para una villa de 20.000 habitantes solo existe una fonda, dos cafeterías microscópicas, y un estanco. En cambio, Manacor tiene seis iglesias, centenar de curas, monjas, diáconos, frailes, etc. No se celebran menos de 60 misas cada día; los domingos 180.

Los alrededores son calcinados, áridos; los caminos, abominables; el sol feroz; los pueblos feísimos: una verdadera desolación. En la costa, muy cerca de los puertecillos habitados por pescadores intratables, se ve, como de costumbre, una capilla con sus correspondientes ex-votos, queda de comer á cuerpo de rey á un señor cura y á su inseparable ama de llaves.

Visitamos las cuevas del Drach, cuya entrada se encuentra cerca de Porto-Cristo. Están sobre una colina, se sube á ellas con gran dificultad y no ofrecen después de todo, nada de particular; además esa visita subterránea tiene la gracia de costar siete pesetas y media, precio excesivamente elevado. En Francia, las hay mucho mas admirables y no cuestan un céntimo.

El amigo Fiol me asegura que las cuevas de Artá situadas á doce kilómetros de Manacor, y que visitaremos mañana son mil veces más preciosas. Menos mal; porque lo que es ahora estoy furiosísimo con las del Drach, que no valen la pena de un infernal vehículo por unos caminos intransitables, llenos de baches y polvo á través de un terreno árido que recuerda lo peor del Africa argelina.

Aconsejo encarecidamente á mis amigos, si tienen ganas de ver cuevas que se ahorren el viaje á las del Drach. «La Pata de cabra ó las Pildoras del Diablo» en el chatelet les proporcionarán cuevas mucho más curiosas y baratas.

(Se continuará.)

EMILE VIOLARD

Anoche á las seis se reunió en el despacho del Sr. Gobernador civil de la provincia la Junta especial encargada por la de auxilios de organizar en el Teatro Principal un concierto vocal é instrumental para socorrer á las víctimas de las inundaciones de Consuegra y Almería.

Se acordó celebrar el concierto el próximo miércoles, quedando en definitiva el lunes próximo para acordar el programa y los demás detalles concernientes á dicho espectáculo.

De lo que se acuerde daremos oportuna cuenta á nuestros lectores.

Toda la prensa dedica elogios á la gestión administrativa del pundo-noroso caballero que hasta ayer desempeñó el cargo de Delegado de Hacienda D. Guillermo Martí.

Nos place mucho haya coincido nuestro juicio con el de nuestros compañeros en la prensa, mucho más por haber sido los primeros en dedicar frases de elogio á dicho funcionario.

En el vapor *Union* que ha levado anclas esta mañana á las ocho, ha salido para Madrid D. Guillermo Martí, Delegado de Hacienda que ha sido de esta provincia.

Reciba el Sr. Martí nuestro cariñoso saludo y el testimonio de disgusto que nos ha causado su cesantía.

EL NOTICIERO BALEAR no olvidará las atenciones de que ha sido objeto por parte de tan digno funcionario público.

Nuestro querido amigo el joven director de orquesta D. Juan Goula (hijo) se encuentra entre nosotros. Le enviamos cariñoso saludo.

Ayer salió en un tren espres para La Puebla el propietario de *La Albufera* Mr. Lee la Trobe Batensau momentos despues de haber llegado á esta isla procedente de Inglaterra.

Directamente de Paris, Londres y Berlin se han recibido las novedades de Otoño é Invierno en el elegante establecimiento de D. Juan Muntaner, Sindicato del 2 al 16.

Ayer se registraron en la Alcaldía multas por valor de 29 pesetas.

Una niña de pocos años, hija de nuestro amigo D. Juan Ferrer teniente de Alcalde, tuvo la desgracia de sufrir varias quemaduras en la cara que no resultaron felizmente de gravedad.

Por haber enfermado uno de los cpositores, se suspendieron el día 16 las oposiciones que vienen efectuándose en la Catedral para proveer una plaza de beneficiado del Concordato.

Entre ocho y nueve de la mañana de ayer en una herrería de la calle del Sindicato, se hirió gravemente en una mano un muchacho de unos 14 años que en ella trabajaba.

Trasladado á la casa de Socorro del Ayuntamiento el médico señor Gayá le amputó uno de los dedos de la mano izquierda colocándole el apósito en la herida.

Anteanoche fué detenido en Sóller por la Guardia civil un joven de unos diez y ocho años que habia inferido á otro varias heridas de arma blanca que al ser curado declararon los médicos ser de carácter reservado.

Los hermanos Sellarés han publicado una nueva entrega del *Album de Mallorca*, que representa una vista del poético caserío del puerto

de Sóller, que en anfiteatro se levanta al pié de la hermita de Santa Catalina.

El Album va adquiriendo cada dia mayor interés, pues en él se va calalogando cuanto de artistico y bello tiene Mallorca.

Hoy á las cuatro se repartirán en el oratorio de la Pureza los premios á las alumnas que mas se distinguieron en los exámenes.

Reina gran animacion para asistir hoy á la última feria de Lluchmayor. Estamos seguros que afluirán á dicha villa numerosos forasteros.

El general ministro de la Guerra Sr. Azcárraga se propone crear un Banco de préstamos para anticipar á los militares hasta cuatro pagas del empleo que gozan, al interés del 6 por 100, para evitar la usura.

El capital para los préstamos lo anticiparán las cajas de los cuerpos.

Falta hace que el pensamiento del general Azcárraga deje de serlo y pasando á vias de hecho no sea un proyecto mas.

En el próximo correo de Menorca saldrá para Mahon el Sr. Moner, Ayudante agrónomo, con el objeto de adquirir los datos necesarios para escribir una memoria sobre ganado, que anualmente debe remitirse al Ministerio de Fomento.

Dias pasados aconsejábamos á la Alcaldía ordenase que se picara el empedrado de la calle del Sindicato por resbalar con frecuencia las caballerías que por dicha calle transitan.

Ayer se repitió uno de dichos incidentes por el cual no hay felicidad que lamentar desgracias personales, pero que á seguir así, no ha de tardar dia que nos condolamos ante lo irreparable.

Unimos nuestro ruego al de *El Isleño* para que dado su mal estado, se recomponga el piso de la calle de la Mision comprendido entre las calles de los Huertos y de la Real.

Programa de las piezas que tocará hoy en el paseo del Borne la música de Filipinas:

- 1.º Paso doble, El Valeroso Capitán.—Valeri.
- 2.º Sinfonía, Paragrahf.—Souppé.
- 3.º Fantasía de la ópera Africana.—Blondinau.
- 4.º Tercetto de la zarzuela El Cialeco Blanco.—Perelló.
- 5.º La Perla, Polka.—Santos.

Sucesos desgraciados:

En la calle del Sindicato un hombre al querer descolgar un rollo de cuerda ha caído al suelo con tan mala suerte que se ha fracturado un brazo.

—Un muchacho, en la fábrica de mantas del Sr. Magraner, ha sido arrollado por uno de los telares parándose felizmente la máquina á tiempo de que solo se habia hecho varias contusiones, relativamente leves.

A continuación insertamos una sentida poesía leída en el Teatro Principal en la función organizada por los sargentos á beneficio de los pueblos inundados, dedicada por su autor al Excmo. Sr. Capitán General de estas islas D. Antonio Moltó:

El huérfano y la Caridad

Entre las ruinas de lo que eran casas muy poquito antes de cierta desgracia

que hoy España llora y escuso nombrarla, una mujer bella con un niño hablaba. Con mucho cuidado limpiaba las lágrimas que por las mejillas del niño rodaban. Cogiéndole en brazos le decia, anda, ven aquí, no llores, cesen ya tus ansias, cuéntamelo todo, dime, ¿qué te pasa? —No lo veis, señora, ya no queda nada, todo ha concluido ¡Oh Dios, que desgracia! ¡huérfano en el mundo! ¡madre de mi alma! —¿Dónde está tu madre? —¿Mi madre? ¡Ahogadal —¡Jesús!

—Si señora. Yo la ví en el agua. vi como se hundía, oí que llamaba, (todo inútilmente) sin poder salvarla; á Dios se encomienda por fin, ya cansada de luchar termina y al fondo se marcha. ¡Oh Dios, que agonía para mi tan larga! ya murió mi madre, ya no tengo nada que pueda en el mundo valerme, ni casa que pueda servirme de humilde morada. ¡Madrecita mia tan buena, tan santal ¿Cómo acostumbarme á vivir en calma sin tu compañía? No es posible, yaya ya estoy decidido; si Dios no me mata, si no manda un rayo que mi cuerpo parta, me subo á la torre mas alta que haya, me arrojo al arroyo, me rompo allí el alma, y acabo de una con tauta desgracia. —No maldigas, hijo, no digas palabra que sirva de ofensa á Dios, y ten calma, serénate y piensa que tu madre se halla en medio del cielo y está rodeada de todos los santos, de todas las santas. Ahora vete al templo, reza por su alma y luego veremos lo que hacerse haya. —¿Quién eres, señora? dime ¿cómo hablas, y que cosas dices que vuelves la calma perdida, á mi pecho? mas vá..... ¿qué adelantas? yo solo en el mundo no sirvo de nada hoy perdí á mi madre, lo que mas amaba, soy un miserable que la gente aparta y no hace en el mundo maldita la falta pues no tengo padres ni amigos..... ni Patria. —¡Que es eso que dices! mira lo que hablas, ¿qué Patria no tienes? pues me has hecho gracia ¿acaso te olvidas que estás en España y los españoles si hay una desgracia acuden solícitos para mitigarla y no son felices si no enjagan lágrimas? Serénate un poco no nombres la patria que país no existe que pueda igualarla. Hoy todos los pueblos unidos se alzan, salen á las calles, suben á las casas, y piden dinero, ó ropas, ó alhajas, no miran obstáculos ni en peligros paran hasta que su objeto conseguido hayan que es juntar socorros

para la desgracia —¿Es cierto? —¿Lo dudas? —Mi razón no alcanza.... —¿A qué? —á comprenderlo. ¡Valiente bobadal Verás cuando vengan y al pobre repartan víveres y ropas que mas falta hagan, y cuando tus ojos se llenen de lágrimas verás como entonces bendices la Patria —Y dí ¿tú quien eres que estás enterada? —Soy la Caridad que nunca se cansa de ir de un sitio á otro y siempre se halla donde su presencia es mas necesaria. —¿De modo que el pueblo por nosotros clama y quiere auxiliarnos? —Con toda su alma y hace para ello diversiones varias corridas de toros, bailes, cabalgatas y otros mil festejos que á la gente agradan y acude gustosa á dejar la plata —Y quien organiza esas cabalgatas y esos mil festejos de que tu me hablas? —Pues mira está dicho en una palabra; lo mismo el banquero que aquel que trabaja, fielmente ayuda dos á empresa tan grata por todo el ejército y toda la armada, esas diversiones son las que preparan. —¿Tambien los soldados ayudan? ¿trabaja n? —Con gran entusiasmo —¡Oh, gracias, mil gracias! —Hay un Regimiento que es honra de España, que nunca sosiega, que nunca descansa, y acude amoroso á cualquier desgracia prestando su ayuda para remediarla. Apenas supieron la noticia infausta cual es, que estas villas fueron inundadas, buscaron el medio de reunir dádivas que fueran cual bálsamo que al pronto calmara los males inmensos de desgracia tanta. —¿Y lo han encontrado? —Para ello trabajan. —¡Benditos soldados que tiene la Patria! ¡Dios mio, escuchádmel, hacedme esa gracia! Si un dia les toca entrar en batalla, haced que sus pechos respeten las balas. ¿Y ese Regimiento en donde está? —En Palma. —¿Cuál es? —Filipinas. —¿Y crees que hagan de un modo directo eco sus palabras en los corazones de las palmesanas? —¡Pues no he de creerlo! si tienen la fama de caritativas que tan bien les cuadra, si eso se comprende con solo mirarlas; aquellas hermosas de tez sourosada, de labios de rosa, de mejillas blancas, de blondos cabellos que envidia causarán á aquellas imágenes que se ven pintadas cuyas cabelleras les caen por la espalda siempre están dispuestas siempre humanitarias á dar para el pobre lo que al pobre falta. No temas, no temas, y ten esperanza pues sé que las niñas

que viven en Palma han de socorrerte, que tienen la cara de ángel y hermosas tambien son sus almas. Hoy allá me marcho salvando distancias inmensas y cuando termine mi marcha, podrás felizmente tocar las ventajas. —Si, vete á Mallorca, cuenta mi desgracia, di que tengo hambre, que no tengo nada para alimentarme, que si desampara á este pobre huérfano el hambre, lo mata. Aquí calla el niño, la mujer le abraza y un ósculo tierno estampa en su cara; el niño se queda anegado en lágrimas; la mujer se aleja, se dirige á Palma con firme propósito de caridad santa. Por fin aquí llega y con su llegada coincide la idea de llevar á práctica la función benéfica aquí presentada por todas las clases de todas las armas, y todo el dinero que aquí se recauda está destinado á enjugar las lágrimas de los infelices que están sin morada. Habeis contribuido á idea tan grata; pronto verá el niño que las palmesanas son caritativas y que lo que hablaba la mujer aquella es la verdad clara pues de aquel retrato sois la copia exacta, y cuando reciba vuestras nobles dádivas cayendo de hinojos dirá ¡Viva Palma!

JUAN GARCIA BELDA

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

El grandioso drama en siete actos
LOS POBRES DE MADRID
A las 8 en punto.
Entrada general 2 reales.

Plaza de Toros de Palma

GRAN NOVILLADA para el domingo 18 de Octubre de 1891 á favor de los perjudicados por las inundaciones de Consuegra, (con permiso de la Autoridad competente).

Se lidiarán cuatro bravos toretes, los cuales serán picados, banderillados y muertos á estoque por una cuadrilla de aficionados.

Las banderillas serán de á cuarta.

PRECIOS.—Palcos de Sombra sin entrada, 6 ptas.—Id. de Sol, sin id. 3 id.—Barreras sin id. 0'75 id.—Entrada de sombra 1 id.—Medias entradas de id. 0'50 id.—Entrada de Sol 0'50 id.—Medias entradas de id. 0'25 id.

Las puertas de la plaza se abrirán á las 2 y la función empezará á las tres y media en punto.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 17, 2:30.

El entierro del señor Ducazal ha superado á cuantos se han visto en Madrid.

Atribúyese importancia política á la conferencia que han tenido los Sres. Silvela é Isasa.

Llegó el señor Sagasta. Los amigos le han hecho un cariñoso recibimiento y en la estacion se han dado algunos vivas. Cree que el ingreso del Sr. Romero ocasionará luchas intestinas en el partido conservador, precipitando la caída.

La suscripción nacional alcanza á 2.008,661 pesetas.

Cultos

MAÑANA LUNES

Santorol: S. Pedro de Alcántara confesor y Sta. Rosina virgen.

Jubileo de cuarenta horas: Empieza en Santa Catalina de Sena a Ntra. Sra. del Rosario, Exposición a las 6 y luego la primera parte del Rosario; a las 10 misa mayor y la segunda parte del Rosario; a las 6 tarde la tercera parte del Rosario, más de Octubre estación y reserva.

Cultos sagrados: En S. Francisco a las 5 y media; Sta. Cruz, S. Juan, S. Antonio de Padua, S. Antonio de Viana y Socorro a las 7 y media; Teresas a las 10 y media; S. Nicolás y San Francisco a las 11 y media; Catedral a las 11 y media S. Cayetano a las 12; Sta. Eulalia, S. Jaime, Sta. Cruz, S. Miguel, Sta. Clara, San Jerónimo, Santa Magdalena, S. Nicolás y S. Felipe Neri al anochecer ejercicio del día 19 a S. José.

Corte de Maria: En S. Nicolás a Nuestra Sra. de Lúch.

Movimiento local

Hospital civil

Día 17.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 1.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 17

Rafael Amado Aguiló, 3 años, Sto. Cristo, difteria.

Margarita Negra, 2 años, la Soledad, Margarita Martorell, casada, 57 años, San Sardiña, uremia.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 17

Lanares, 103.—Vacunas, 6.—Cerdos, 40.—Total, 149.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 17

De Barcelona vapor «Bellver» c. don Juan Singala, 27 trip. ton. 788 con efectos y balija m. Palma.

De Santa Pola laud «San Francisco» patron Vicente Blanca 7 trip. ton. 31 varios efectos mat. Alicante.

De Mahon vapor «Salvador» c. D. José Capedes 13 trip. 59 ton. mat. Málaga.

DESPACHADOS

Para Andraitx balandra «Juanito» patron Luis Coll 3 trip. ton. 39 lastre matrícula Andraitx.

Para Pollensa pailebot «Virginia» patron Antonio Nadal 4 trip. ton. 65 lastre mat. Palma.

Para Niza laud «Belisario» c. D. Salvador Sorá 6 trip. ton. 63 con vino matrícula Soller.

Para Ibiza y Alicante vapor «Unión» c. D. Juan Bosch, 23 trip. ton. 401 con efectos y balija 32 pas. m. Palma.

Para Cetta vapor «Cataluña» c. don Gabriel Enseñat, 21 trip. ton. 662 con vino y otros m. Palma.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN para Puerto-Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Limón.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Pórt-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TÁNGER.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

Academia preparatoria

para el ingreso en el Cuerpo Pericial de Aduanas, dirigida por oficiales del mismo.

Para informes en la Aduana de esta Capital.

CONSUNCIÓN CONGENERES EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Millares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clínica de los Hospitales como en el ejercicio particular.

RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLOREIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen ala TISIS O TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve. DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.



SAPOLIO

«LIMPIA, FIJA Y DA ESPLENDOR»

ÚNICA PASTA LEGÍTIMA PARA LA LIMPIEZA LA MAS BARATA Y EFICAZ

TODAS LAS DEMAS SON IMITACIONES

Admirable para pulir objetos de Hierro, Cobre, Bronce, Latón, Zinc y Niquel.

Indispensable en el Ejército para limpiar cañones, fusiles, espadas, sables bayonetas, etc.

Sin rival para limpiar mesas, puertas, persianas y demás objetos de madera.

Excelente para lavar marmoles, azulejos, mosaicos, estucos, loza, estatuas cristales, espejos, escaleras, suelos, etc.

Conveniente en la cocina para lavar platos, copas, cubiertos, ollas y demás utensilios. De venta en todas las droguerías.

Unicos agentes en España; Sres. Vilanova, Hermanos y C.ª—Barcelona.

Advertisement for PILDORAS HOLLOWAY and UNGUENTO HOLLOWAY, describing their medicinal benefits for various ailments.

Fonda del Porvenir

FRANCISCO GIRATÓ Y COMPAÑIA Calle de la Boquería, 2. Barcelona.

Se sirven comidas con puntualidad y limpieza. Cómodas habitaciones con vistas a las Ramblas. Precios módicos.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el mildew. A ptas. 50 los 100 Kg.

Droguería La Balearica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

Alquiler

Está para alquilar el primer piso de la casa zaguan calle de San Martín número 14, tiene agua de pluja y de pozo a piso y terrado de nueva construcción en la carpintería del lado informarán.

Comandancia de Marina

Se suplica al sargento del Ejército en situación de Reserva Manuel Gonzalez Cano pase a recoger su licencia por no tener que pasar la revista anual en Infantería Marina, calle de la Lonja, 44-2.º

En la calle del Deana-

to número 13 hay para alquilar una casa con tres cuartos dormitorios y agua de fuente. Daran razon calle de San Roque número 6, tienda.

Latin y Geografía

Habiendo ingresado mi hijo en el Instituto, he resuelto encargarme de su enseñanza doméstica en las dos citadas asignaturas. Con este motivo, invito a participar de dicha enseñanza a los cursantes de primer año a quienes convenga.

Clases diarias, de 3 a 5 de la tarde.—Retribución mensual: 15 pesetas.—Calle de Imprenta-2-2.

Ferro-carriles de Mallorca

Los días que se anuncian se verificarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

Días: 25 actual y 1.º de Noviembre.—1.ª y 2.ª feria en Inca.—De Palma a Inca a las 10:30 m.—De Inca a Palma a la 1 t.

Días 8 y 19 Noviembre.—3.ª feria y «Dijos bós» en Inca.—De Palma a Inca a las 7 y 10:30 m.—De Inca a Palma a la 1 y 5 t.

NOTA.—En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca a las 3:40 en 1.ª clase, y 2:30 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director general, Guillermo Mora gues.

Viaje de recreo

a las maravillosas Cuevas del Drach, Ida y vuelta el mismo día

Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7:50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1:50 id.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 30—22

Instituto de vacunación

Valverde, 30 y 32, Madrid

PRODUCTOS VACUNIFEROS (TARIFA)

Una ternera vacunifera . . . 150 ptas.

Una pústula conservada en glicerina . . . 25 »

Un tubo con linfa . . . 4 »

Un cristal con id. . . 3 »

Glicerolado vacunifero y pústula (vacuna para ganados), un tubo . . . 25 »

Expediciones a provincias; a médicos y farmacéuticos se les descuenta el 25 por 100.

Remítense terneras vacuniferas convenientemente preparadas.

Pago adelantado. Pedidos al Administrador del Instituto de Vacunación, Valverde 30 y 32, Madrid.

Union Suiza

Compañía de seguros contra la rotura de vidrios y cristales.

MOREY Y MASSANET

Agentes en Palma.—Apuntadores, 8, entresuelo.

Única en su clase en esta.

En la Administración

de los Carrujes fúnebres, calle de Bobians esquina a la de Capuchinos, se necesita un hombre de mediana edad.

Sociedad General de Crédito.

Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.

Además de la venta de los Bonos ya anunciados, desde esta fecha, quedan en ventalos Bonos a Lotes del Canal de Panamá a 250 pesetas, pagadero, a 20 pesetas al contado y lo demás en 23 plazos mensuales sucesivos a diez pesetas cada uno.

El pago de estos Bonos, amortizables a 400 francos, y de los premios correspondientes está garantido por un depósito de Renta francesa hecho en el Crédito Hipotecario de Francia (Credit Foncier). Fijar la atención en las ventajas que reporta la adquisición de estos Bonos y lo ínfimo de su precio.

Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER.